



APUNTES PARA LA HISTORIA

SOR IMELDA Y LA PRIMERA MUJER FORÁNEA QUE VINO A CHILE

Sor Imelda Cano Roldán, antofagastina, religiosa mercedaria y por algún tiempo ayudante del profesor e historiador desaparecido, Jaime Eyzaguirre. En 1981, ella publicó su libro "La Mujer en el Reino de Chile". Interesante, voluminosa y acuciosa investigación relacionada con el rol de la mujer en la historia de Chile, desde el Descubrimiento, Colonia y Albores de la República de Chile. Es un valioso aporte que enriquece la historia de América.

Inicialmente, esta obra pretendía ser la Memoria de Prueba, con la que la autora Sor Imelda, optaba al título de Profesora de Historia, Geografía y Educación Cívica de la U. Católica de Chile.

Tuvimos la oportunidad de conocer y conversar con Sor Imelda en 1979 en el Colegio Santa María Cervellón de la capital, ya había escrito el libro que comentamos, aún lo mantenía inédito y procuraba conseguir su edición.

No pretendemos hacer un comentario crítico de esta vasta obra en el reducido espacio de una crónica periodística, sólo nos remitiremos al capítulo del Descubrimiento de Chile continental por el Adelantado de Almagro y de la anónima y abnegada participación de Malgarida en esa dramática epopeya de nuestra historia. Malgarida de Almagro es la primera mujer foránea que vino a nuestro territorio, por tanto antecede a doña Inés Suárez. Malgarida acompañó al Adelantado en su expedición descubridora de Chile.

Esta es primicia, para quienes no hayan leído el citado libro.

La autora pudo documentarse en el libro "Los Mercedarios en el Perú en el Siglo XVI" por el R.P. Víctor Barriga. En él se afirma que Malgarida sería la primera mujer que en 1535/36 acompañó al capitán De Almagro, ella sería de raza negra, en esta aventura, su misión fundamental fue atender a Diego El Mozo, único hijo varón de Almagro.

Don Diego tuvo una hija de Mencia, esclava suya, llamada Isabel de Almagro y un hijo, llamado Almagro

El Mozo, quien nació de una india panameña, llamada Ana Martínez.

En casi desconocido documento limeño de 1553 y conservado en el Archivo de La Merced de Cuzco, en que Malgarida se refiere "A la jornada que hicimos a las provincias de Chile con don Diego de Almagro, mi señor y otros señores amigos que acompañaban a dicho mi señor".

Conozcamos antecedentes de ella previos a su relación con los De Almagro, padre e hijo. En el año 1513, "Anton Palma, vecino de Sevilla vende al maestro Juan Flaco, vecino de la villa Santo Domingo, una negra preñada llamada Malgarida, de 25 años, en precio de 12.000 marevedis". Cuando esta mujer contaba con 38 años vuelve a ser mencionada en otra transacción en que se ve involucrada, "Francisco Díaz, mercader y vecino de Sevilla se obliga a pagar a Juan Bibaldo, genovés, estando en Santo Domingo, doce ducados para pasar a las Indias a una negra esclava llamada Malgarida".

Por lo tanto cuando vino a Chile contaría con 48 años y se desempeñaba como dama de custodia y protección de Diego El Mozo.

Después de la frustrada expedición de Almagro a Chile, él muy anciano, desengañado y traicionado por los hermanos Pizarro, con precaria salud a consecuencia del mal de sifilis, contruido durante su juventud, regresó al Perú. En ese país, su propósito inmediato fue procurar recuperar la ciudad de Cuzco en poder de sus socios y que le correspondiera por su determinante participación en la Conquista del Perú.

El Adelantado De Almagro regresaba con afán reivindicativo y combatiente. Sus raleadas y fieles huestes las puso al mando de su lugarteniente Rodrigo de Orgoñez. Magras fuerzas que contrastaban con las de sus ex socios y rivales los hermanos Francisco, Hernando y Gonzalo Pizarro, apoyados por el avezado estratega y capitán Pedro de Valdivia. El enfrentamiento en el campo de Las Salinas fue des-

igual, Orgoñez fue derrotado. Diego de Almagro encarcelado y juzgado por Hernando Pizarro quien el 8 de julio 1538, se constituyó en juez y parte. Con inaudito ensañamiento determinó dar al ilustre prisionero la pena vil "del garrote", mandó hacer salvaje extrangulación, sacando su cadáver a la plaza para decapitarlo en presencia del pueblo y de Almagro El Mozo.

Tres años después un grupo de compaños de Diego de Almagro, los llamados "Los de Chile", capitaneados por Diego El Mozo, irrumpieron en el Palacio de Lima y en tardía venganza dan muerte al conquistador Francisco Pizarro. Por ello, en 1542, el joven hijo mestizo De Almagro, de 20 años, también como su padre, fue ajusticiado por los hermanos Pizarro, en nombre del rey.

Después de recordar estos trágicos horrores de personas que se decían civilizadas e invocaban valores cristianos y de catequización, sus misiones de conquista, muchas veces, como en esta ocasión, estaban plagadas de mezquinas ambiciones, odios y venganzas.

Volveremos a la abnegada, leal y anónima Malgarida; ella en 1553, para perpetuar la memoria de Diego de Almagro, su amo y amor?, en el Convento de La Merced del Cuzco mandó fundar una capellana para él, su hijo El Mozo "Y los que fueron a la conquista de Chile". Remota y desventurada empresa descubridora, que los unió en la vida y en la muerte. En el subterráneo del Convento de la Merced en el Cuzco descansan los restos del Adelantado de Almagro, de Diego El Mozo y de ella misma. Este mausoleo es un lugar más de atractivo y veneración para los turistas que arriban al Cuzco.



Oriel Alvarez Gómez

Sor Imelda y la primera mujer foránea que vino a Chile [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sor Imelda y la primera mujer foránea que vino a Chile [artículo] Oriel Alvarez Gómez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)